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Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO.
Al entregar la reconstrucción del

camino al poblado 5 de Mayo, el
gobernador Esteban Villegas Villarreal,
destacó que “estamos rescatando
obras que dan bienestar, conectividad,
seguridad y mejor infraestructura a los
duranguenses”, lo que responde a una
demanda sentida de las familias de
esta comunidad y localidades aledañas
de contar con un acceso digno y
seguro.

Luego de varios años de solicitar la
obra, el gobierno del estado a través
de la Secretaría de Comunicaciones y
Obras Públicas del Estado (Secope),
cumple con el compromiso de rescatar
este acceso principal al poblado 5 de
Mayo, mismo que beneficiará a más de
siete mil duranguenses de otras

comunidades como Calera, Labor de
Guadalupe y la Colonia Hidalgo, con
una inversión de cinco millones de
pesos. 

Atendimos de inmediato a las
peticiones de los habitantes,
cumpliéndoles con la rehabilitación de
este tramo para que tengan más
oportunidades de desarrollo, dijo el
mandatario estatal, al recorrer este
espacio modernizado con pavimento
asfaltico, señalética, topes y pintura.

Ana Rosa Rentería, titular de Secope,
agradeció a los vecinos de diversos
poblados su colaboración, ya que los
trabajos consistieron prácticamente en
la reconstrucción del tramo y esto,
representó incomodidades temporales
para los habitantes, sin embargo,
gracias a esa comprensión de la
necesidad apremiante por un camino
seguro, las personas fueron

sumamente colaborativos.
Silvia Soria, presidenta de la junta

municipal, agradeció al gobernador su
compromiso por cumplirle a la gente
de este poblado y atender a las
necesidades más apremiantes como la
reconstrucción del camino que viene a
apoyar a las personas que transitan
diariamente por este lugar y que ya
tenían años sin contar con un acceso
de este tipo.

En este tramo se ampliaron los
carriles como lo marca la norma de
circulación con una superficie de
rodamiento totalmente nueva, con
carpeta asfáltica y  sello de riego. 

También se colocó la señalética
correspondiente para las medidas de
seguridad, tanto de vehículos como de
peatones, con mayor atención a estos
últimos, ya que es una zona
sumamente utilizada y transitada.

Con asfalto nuevo, se reconstruye
camino principal del poblado 5 de Mayo
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Por Gonzalo Martínez 
GÓMEZ PALACIO, DGO.
El gobernador Esteban Villegas

Villarreal anunció este domingo, la
instalación de la empresa Yura
Corporation en el municipio de
Mapimí, misma que comenzará a
operar en enero y generará 600
empleos directos con una inversión de
60 millones de pesos.

Junto al director del corporativo
asiático, Dong Hoon Min, el
mandatario informó que dicha
inversión fue posible gracias a las
gestiones realizadas a través de las
giras internacionales, en las que se han
dado a conocer las facilidades y
bondades que brinda el invertir en la
entidad; además, adelantó que esta
empresa que realiza componentes
eléctricos para coches, prevé expandir
sus plantas y generar hasta tres mil
empleos para los duranguenses.

Aseguró así mismo que, “vienen
cosas grandes, hoy domingo es el
primero de varios anuncios que vamos
a hacer esta semana en el tema de
inversión, creo que las visitas que
hemos hecho a diferentes países nos
están ayudando bastante”.

El gobernador detalló que, en una
reunión previa a esta firma de
convenio, también se habló de la

posibilidad de instalar otra empresa
para en Simón Bolívar, y para ello,
refrendó su compromiso arreglar la
carretera para que puedan entrar y
salir las mercancías en toda la zona.

Adelantó que, en días pasados,
sostuvo pláticas con el CEO de la
empresa Iberdrola, quienes tienen en
puerta dos proyectos muy grandes:
uno en Lerdo, y otro podría ser para la
capital, los cuales colocarían a la
entidad como potencia en energías
limpias y renovables.

El subsecretario de Desarrollo
Económico en La Laguna, Arturo Ortiz
Galán, señaló por su parte que con la
llegada de Yura Corporation se

concreta una inversión que asciende a
los 66 millones de pesos y así, se
materializarán 600 empleos bien
pagados en la región. 

La planta estará ubicada en el
municipio de Mapimí y a partir del
mes de noviembre iniciará el
reclutamiento de personal, para
posteriormente en enero del 2024
arrancar la producción.

Cabe mencionar que la empresa
coreana es una proveedora de
autopartes, arneses, conectores de alto
voltaje y componentes eléctricos;
tienen más de 30 años trabajando en
México y son proveedores de marcas
como KIA y Hyundai.

Esteban concreta instalación de
empresa coreana en Mapimí
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Por Gonzalo Martínez
DURANGO, DGO.
Para contar con un centro histórico

más embellecido, ordenado e
incluyente, a recuperación de las
banquetas en el primer cuadro de la
ciudad sigue avanzando, aseguró el
alcalde Toño Ochoa al realizar un
recorrido de supervisión por las obras.

En una primera etapa este año se
invierten 4.5 millones de pesos para la
recuperación de banquetas en las
calles Bruno Martínez, Victoria, Juárez,
5 de Febrero y 20 de Noviembre, en las
que se concentra la mayor cantidad de
peatones; en total se prevén junto a

otra etapa 6.4 millones de pesos,
precisó el alcalde.

Dejó claro que es un trabajo que
atiende las necesidades de las y los
duranguenses de contar con espacios
dignos, seguros, incluyentes y bonitos,
además de fortalecer el turismo y con
ello la economía de los comercios de la
zona. 

Junto a Javier Chávez Cibrián,
director municipal de Obras Públicas,
verificó las obras, en las que también
se rehabilitan luminarias, mobiliario y
alumbrado en edificios, se plantan
árboles y áreas verdes para que
Durango siga teniendo el centro
histórico más bonito del norte del país.

Durango trabaja por un
centro histórico
embellecido e incluyente
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Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO.
“La palabra cáncer es tan difícil de

comprender, pero está en nuestras
manos crear una conciencia distinta”,
declaró Marisol Rosso, presidenta del
DIF Estatal al signar un convenio de
colaboración para realizar cirugías
reconstructivas a través de Fundación
RENACE, Colegio de Cirujanos Plásticos
de Durango, Secretaría de Salud y
Patrimonio de la Beneficencia Pública.

Como parte de la dinámica de “Café
Rosa”, al estar compartiendo algunas
charlas con dependencias estatales, la
presidenta de DIF Estatal hizo énfasis
en la importancia de difundir el
mensaje de prevención y cuidado del
cáncer de mama. 

Además, dio a conocer que gracias a
la gestión del gobernador Esteban
Villegas, por parte de la Secretaría de
Salud, se apoyará a todas las
sobrevivientes con la colocación de
prótesis mamarias y de dispositivos
médicos para mejorar la forma del
seno, no obstante, por parte de la
fundación Renace y el Colegio de
Cirujanos plásticos, se realizarán
reconstrucciones gratis para ellas; este
tipo de intervenciones ronda entre los

180 mil pesos.
Del mismo modo, Rosso Rivera

expresó, “porque las mujeres somos el
pilar fundamental de las familias, es
importante este tipo de dinámicas,
donde la idea es romper los miedos y
paradigmas que envuelven el tema del
cáncer de mama”, a la vez que
apuntaba que la meta es recorrer los
39 municipios este mes rosa para
llevar el mensaje de información,
prevención y salvar vidas; dijo que ya
casi se cumple el objetivo. 

En dichas reuniones, donde también
compartió experiencias con el personal
del Instituto Estatal de las Mujeres y
de la Secretaría de Educación, la
presidenta del organismo asistencial
dio a conocer que lo que se recaude de
algunas de las actividades del mes,

como la carrera Marea Rosa, se podrá
adquirir una unidad médica móvil rosa
a la Ruta de la Salud que estará
equipada con médicos especialistas y
un ultrasonido que permitirán
diagnosticar a tiempo cualquier cáncer
de mama hasta en las comunidades
más alejadas.

Elizabeth Terrones Ochoa, titular del
Instituto Estatal de la Mujer (IEM)
reconoció la labor y gran calidad
humana de Marisol y le agradeció por
llevar esperanza a través de esta
campaña, por eso se comprometió a
brindar las facilidades para que desde
la dependencia que encabeza, todas
las mujeres acudan a realizarse su
chequeo de prevención.  

Guillermo Adame Calderón,
secretario de Educación, por su parte
reconoció el trabajo que, con unidad y
corazón, emprende Esteban Villegas
en compañía de su esposa, “como un
hombre y una mujer que visionan
desde el cuidado de la salud, buscando
la prevención o detección temprana de
esta enfermedad, trabajando en
conjunto con las dependencias
estatales y municipales para llegar a
más puntos de la ciudad y
salvaguardar la salud de las mujeres
duranguenses”.

Sobrevivientes de cáncer contarán con
reconstrucción mamaria totalmente gratis

LOCAL
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DURANGO, DGO.
Marisol Rosso, presidenta del DIF

estatal, en equipo con el alcalde Toño
Ochoa confirmaron alianzas y trabajo
coordinado para proteger la salud de
todas las mujeres imparables contra el
cáncer de mama.

Como espacio de experiencias y
mucha información para promover
atención oportuna y la prevención,
dentro de la participación en un Café
Rosa, ambos destacaron acciones para
que menos mujeres sufran esta
enfermedad o se atiendan a tiempo.

“A través del DIF Municipal, nos
ayudan a replicar esta estrategia hasta
las últimas comunidades, para
promover la prevención”, agradeció
Rosso. 

Guadalupe Ochoa Rodríguez,
presidenta de dicho organismo,
celebró esta iniciativa al confirmar que
“la información y concientización
salvan vidas”.

Los cafés rosas visualizan la
gravedad de no revisarse o atenderse
a tiempo, y no solo en las mujeres, sino
también los hombres, por lo mismo, el
alcalde Toño Ochoa invitó a la
ciudadanía a realizarse estudios para
reducir los casos por dicho
padecimiento.

Estado y municipio, unidos
contra el cáncer de mama



SEMANA DEL 09 AL 15 DE OCTUBRE DEL 2023 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
LOCAL 7

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El presidente de la Cámara Nacional

de la Industria de la Transformación
(Canacintra) en Durango, Eduardo
Rodríguez Gálvez informó que la
maquiladora Carhartt cerrará sus
puertas, ya comenzó con el proceso, no
solamente en las dos plantas que se
tienen en Durango, sino que
aparentemente se irán de México.

El líder empresarial lamentó la
noticia y señaló que están
investigando los detalles, sin embargo,
confirmó que la mañana este lunes
fueron informados los trabajadores de
esta maquiladora acerca del cierre.

Pero el líder industrial además indicó
que de acuerdo a la información que se
ha vertido, la maquilladora no solo se
va de Durango, si no del país.

"Lamentablemente es una
maquiladora de muy buen nivel, la
cual anuncia que se van las dos plantas
que tienen en Durango, así como las
que tienen en el país, aparentemente
el grupo se va de México", subrayó.

Detalló que en Durango impacta con
la pérdida de muchos empleos, entre
directos, aparte de que era una de las
maquiladoras que tenían mejores
sueldos, "estamos esperando reportes
oficiales de la cantidad de gente que se
va, por lo que esto es una lamentable
noticia... la decisión está tomada".

Agregó que tienen previstas las
fechas para la liquidación de los
trabajadores y se confía en que será
todo conforme a la ley, porque es una
empresa muy seria.

Indicó que el cierre de esta empresa
no es solamente las dos plantas que se
tienen aquí, sino también la de
Pénjamo en Guanajuato, con lo que la
marca saldrá totalmente del país.

Manifestó que como Canacintra
lamentan esta determinación y
buscarán acercarse para incidir
también y para evitar que se detone el
desempleo por las pérdidas de estas
plazas. 

La maquila Carhartt llegó a Durango
hace 20 años, representaba un lugar
importante de trabajo para miles de

duranguenses, está dedicada a la
fabricación de ropa industrial, ropa de
trabajo y el 100 por ciento de la
producción es para exportación.

En el año 2022 tuvieron un paro
temporal debido a la inconformidad de
los trabajadores por las bajas
utilidades que les entregaron en ese
tiempo.

Carhartt anuncia cierre y su salida de México
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Previo a la conmemoración del Día

Mundial de la Salud Mental, la regidora
del PAN, Gabriela Vázquez Chacón
informó que en este renglón existe el
tema del estrés laboral, algo que
preocupa ya que, el 75 por ciento de la
población la padece.

"Este martes se conmemora el Día
Mundial de la Salud Mental, aquí hay
que ser específico en ciertas partes,
primero lamentablemente sí sabemos
que la expresión mortal en el tema de
problemas de salud mental es el
suicidio, pero no solamente es eso,
sino que la salud mental abarca
muchos temas, algo en lo que me
gustaría enfocarme porque así lo
marca incluso la propia Organización
Mundial de la Salud en México y que
se habla muy poco en Durango, es el
estrés laboral".

Dijo que aproximadamente el 75 por
ciento de la población padece estrés
laboral, lo que provoca que haya poca

productividad por parte del empleado,
pero sobre todo que él tenga o ponga
en riesgo su salud mental e incluso su
salud física.

"Tendríamos que estar enfocándonos
y luchando precisamente que los
empleados que las empresas generen
tengan un ambiente cómodo, un
ambiente idóneo precisamente con el
objetivo de cuidar al empleado y esto
al final de cuenta nos beneficia a todos,
tanto beneficia a las empresas porque
entonces estaríamos contando con

empleados relajados, más productivos
por decirlo de alguna manera y por
supuesto, estaremos cuidando a la
población en general porque si bien
sabemos el estrés es la enfermedad de
siglo XXI". señaló.

Por último, al cuestionarle sobre si
los empleadores están quedando a
deber, dijo que no le gusta generalizar,
pero que las cifras no mienten y que
también está en uno mismo atenderse
cuando exista este tipo de situación de
estrés laboral.

75 % de la población padece estrés laboral
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El presidente de la Cámara Nacional

de la Industria Panificadora (Canainpa)
en Durango, Fernando Flores Gómez
señaló que el azúcar ha sufrido un
incremento en las últimas semanas, lo
que podría significar que el tradicional
pan de muerto, que es de temporada,
sea más costoso un cinco o diez por
ciento.

En términos generales el pan de
dulce representará un mayor costo de
producción, pero no en todos los casos
se hará un ajuste al alza cuando menos
en las próximas semanas.

El entrevistado señaló que, el precio
del azúcar ha venido sufriendo
incrementos en las últimas semanas y
es un asunto que le pega directamente
a la industria panificadora, sobre todo
para la elaboración de pan dulce, tanto
para la producción del mismo, como
para los adornos que llevan.

De momento, están esperando la
reacción de los mercados en torno a
este sector, pero por lo pronto no se
prevé un incremento en el pan hacia el
público porque por ahora se están
absorbiendo las alzas en los costos de

producción, ya que también se busca
cuidar el bolsillo del cliente.

En este momento el pan de dulce
oscila entre 12 y 15 pesos por pieza,
dependiendo de la variedad la
elaboración y la panificadora o el lugar
donde se compre. Mientras que el pan
blanco está entre tres y cinco pesos por
pieza.

PAN DE MUERTO
Sin embargo, dado que se avecina la

temporada del Día de Muertos, los

altares y todas estas tradiciones donde
uno de los papeles importantes lo
juega el pan de muerto, indicó que en
este caso sí podrían encontrarse
productos más caros que el año pasado
por un cinco por ciento, que
equivaldría a uno o dos pesos más.

"Si el azúcar no alcanza a estabilizar
su precio, es probable que el pan de
muerto sufra algún incremento, todo
depende de la propia dinámica del
precio del azúcar", puntualizó.

LOCAL

Por Geraldo Rosales
DURANGO DGO.
El regidor Humberto Santana

Guerrero, informó que al menos en lo
que resta del año no se tiene pensado
un aumento en las tarifas del
transporte público por parte del
Sindicato de Choferes de la
Confederación de Trabajadores de
México (CTM).

"No se ha tocado el tema, este año
subió como ya todos bien sabemos un
peso, no hemos tocado el tema con la
Subsecretaría de Movilidad y
Transporte, necesitaríamos platicarlo.
Los aumentos sabemos que se vienen
el fin de año y tema del dinero, lo de la
canasta básica y cualquier tipo de
situación, nosotros buscamos un
aumento salarial para que no refleje y

no pegue en los aumentos que se
pudieran dar para el próximo año",
señaló.

Expresó que no se descarta, pero
tampoco se niega, sin embargo, será

un tema que se toque el próximo año
y que el mismo sindicato de choferes
tendrá a bien con el mismo gobierno
del estado y si la situación da para que
exista un aumento, se aplique. 

No se contempla
aumento de tarifas en
el transporte público 

Pan de muerto, más caro este 2023
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DURANGO, DGO.
Ante los padecimientos de salud

mental que han proliferado en los
últimos años y cuyas consecuencias se
reflejan en 149 suicidios registrados en
Durango, así como el insuficiente
presupuesto con que se cuenta en el
país para atender la salud mental, las
y los diputados locales exhortaron al
Congreso de la Unión para que
contemple más recursos en el
Presupuesto de Egresos de la
Federación para el sector salud.

En el marco del Día Mundial de Salud
Mental, el coordinador del Grupo
Parlamentario del PAN, Alejandro
Mojica Narváez, consideró que no se
deben hacer esfuerzos aislados, por lo
que hizo un llamado a todos a
involucrarse de lleno en esta materia
que es de gran relevancia y afirmó que
desde el Congreso del Estado harán lo
que corresponde para darle a este
rubro un mayor presupuesto y se
cuenten con las herramientas
necesarias para atenderlo.

“Se requiere de la suma de esfuerzos
de todos, no solo es responsabilidad

gubernamental, sino es de todos, para
que las niñas, niños y adolescentes
tengan una mejor calidad de vida, se
debe trabajar en una sola línea para no
dispersar esfuerzos. No perdamos la
capacidad de asombro ni la
sensibilidad ante estos hechos; no nos
acostumbremos a que sea una noticia
cotidiana”, expresó al dar a conocer el
número de suicidios registrados en
Durango

De esta manera, los integrantes de la
Sexagésima Novena Legislatura, se
sumaron a la política social impulsada
por el gobierno del estado a través del
programa “Vive” y exhortaron a los 39
municipios y al Poder Judicial para que
se sumen a esta causa.

Al hacer uso de la tribuna, la
diputada Gaby Hernández López se
pronunció por que se le ponga la
misma atención e importancia a la
salud mental que a la física, ya que una
de cada ocho personas vive con
trastornos mentales, situación que
afecta a todas las clases sociales.

“El suicidio es la punta de iceberg”,
destacó  al señalar que existe una

brecha notable entre la necesidad de
tratamiento y el acceso real a servicios
de salud mental, ya que se estima que
aproximadamente el 75 por ciento de
las personas con trastornos mentales
no recibe el tratamiento que necesita
y de acuerdo al  Presupuesto de
Egresos de la Federación para el 2024,
se proyecta una inversión para salud
mental de tres mil 724.5 millones de
pesos, equivalente al 1.3 por ciento del
presupuesto total para salud, lo cual
no atiende las recomendaciones
internacionales de una inversión
mínima del cinco por ciento.

Al sumarse al punto de acuerdo y
proponer una modificación, la
diputada Marisol Carrillo Quiroga,
consideró alarmante que un niño de 11
años se quiten la vida, situación que es
una tragedia que afecta a toda la
sociedad, por lo que se debe considerar
a la salud mental como pilar
fundamental de la salud, ya que es
lamentable que solo existan 40
psiquiatras en Durango. “La inversión
en salud mental no es un gasto”,
afirmó.

Diputados piden recursos suficientes para
salud mental dentro del PEF



LOCAL

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
La regidora por el PAN, Malena

González, destacó el trabajo y esfuerzo
que hace la Dirección de Servicios
Públicos Municipales a cargo Emiliano
González, sobre todo en temas como
alumbrado y limpieza, además hace un
exhorto a la ciudadanía para que
ponga de su parte en lo que le
corresponde.

"La semana pasada el director de
Servicios Públicos, Emiliano González
rindió su informe ante los integrantes
de la Comisión de Servicios Públicos y
nos da muchísimo gusto que estén
haciendo un buen trabajo, sabemos
que se han atendido más de 17 mil
reportes que hace la ciudadanía con
diferentes cosas, como el alumbrado,
a limpieza y también tenemos que

destacar la limpieza que se está
haciendo en las diferentes áreas verdes
de nuestra ciudad, de nuestro parque”
…

… y sobre todo el alumbrado aun y
cuando sabemos que hay gente que se

roba el cableado y cuando eso pasa,
dejan de funcionar las luminarias,
reconocemos que servicios públicos
está haciendo todo lo necesario para
que haya alumbrado en nuestra ciudad
y en cuanto se reciben los diferentes
reportes de que está fallando alguna
luminaria inmediatamente se da la
atención”, señaló la regidora.

Mencionó que también la empresa
Red Ambiental está cumpliendo en los
días que acordados de realizarla en las
diferentes colonias y hace un exhorto
a la ciudadanía.

"Exhortar a la ciudadanía en el tema
de basura, porque muchas de las veces
la sacan desde un día antes en la noche
y es cuando ya se hace ahí todo el
tiradero porque sabemos que pasan
algunas personas, abren las bolsas,
sacan lo que ellos necesitan y se queda
ahí regada y posteriormente también
muchas de las veces pasan los perros,
por lo que se invita a que saquen la
basura en el momento o una unas
horas antes de que vaya a pasar el
camión recolector ".

Por último, invita también a los
duranguenses a no tirar basura en las
calles, ya que servicios públicos ha
hecho un trabajo muy importante en
coordinación con otras direcciones del
municipio para mantener limpias las
alcantarillas, los arroyos y los puentes
para evitar que ahora que empezaron
las lluvias sufrir inundaciones.

Destacan el trabajo que realiza Servicios Públicos Municipales 

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
El director del zoológico Sahuatoba,

Karlo Sánchez Gama informó que se
encuentran en Durango miembros del
Subcomité Nacional de Lobo Mexicano
con la finalidad de realizar proyectos
para que Durango participe en la
protección y conservación del lobo
mexicano.

"Hoy vinieron de visita personas del
comité de la binacional que protege al
obo mexicano y la intención del

alcalde Toño Ochoa y de esta
administración, es tener proyectos que
engan un impacto único en un futuro,

entonces no es una cuestión de esta
administración, sino que queremos
hacer que Durango participe en este
programa binacional que lo tiene
Estados Unidos y México en esta
protección, porque estuvo cerca de
estar extinto”, señaló.

Dijo que en Durango existen en el
Tecuán tres especies de macho y otros
en la Michilía, pero que ninguno de
estos está adaptado al programa para
ser de reinserción, si no que están de

exposición y de cuidado, pero lo que se
busca es un espacio donde lo que se
busca es rehabilitar especies y que si
se dan las condiciones es reinsertarlos
a la vida silvestre.

Zoológico Sahuatoba trabajará en proyectos
para la conservación del lobo mexicano 
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Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO.
Para que los duranguenses cuenten

con empleos dignos y atendiendo de
manera inmediata al anuncio de cierre
de operaciones en Durango y con su
salida de México de la empresa
Carhartt, el gobernador Esteban
Villegas Villareal instruyó a la
Secretaría del Trabajo y Previsión
Social para poner a disposición de las
personas que lo necesiten, 500
vacantes en diferentes maquiladoras y
empresas de la capital.

El gobernador detalló que se
mantienen pláticas activas con
empresas de la localidad, con las que
se han concretado ya 500 espacios
para poder ofrecer opciones a los
trabajadores, luego de que Carhartt
concluya operaciones, enfatizó su
respaldo al expresarles que “no se van
a quedar solos porque también vienen
más inversiones que ofrecerán trabajo
a la gente”.

La secretaria de Trabajo y Previsión
Social, Cindy González Murillio, por su
parte comentó que la instrucción de
Villegas Villarreal es reubicar lo más
pronto posible a todas estas personas
afectadas por el cierre de la
maquiladora, de ahí que desde este

martes continuarán las reuniones para
poder sumar fuentes de empleo.

Informó así mismo que existe un
diálogo con directivos de Carhartt,
quienes han mostrado disposición
para poder finiquitar los compromisos
laborales con los trabajadores, de
acuerdo a la ley.

González Murillo, reiteró la

invitación a todas las personas que
forman parte de la plantilla de la
empresa que concluirá actividades en
el país y a todos los trabajadores con
experiencia en este rubro, a que se
acerquen al Servicio Nacional del
Empleo (SNE), para mostrarles el
abanico de opciones y sigan con su
continuidad laboral si así lo desean.

LOCAL

Gobierno de Esteban rescata empleo
de trabajadores por cierre de Carhartt
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Mina Argumedo García, titular del

Instituto Municipal de la Mujer (IMM)
informó que la estrategia
“Moviéndonos Seguras" ha tenido
buena respuesta por parte de las
instituciones educativas, sin embargo,
los botones de pánico no son
empleados adecuadamente, por lo que
serán reubicados a lugares más
factibles y donde tengan un uso
adecuado.

"Ha habido muy buena respuesta por
parte de las instituciones educativas
que incluso nos siguen pidiendo que
acudamos a sus instituciones,
estaremos en el CCH haciendo un
recorrido nocturno, ahí se han

presentado casos de violencia entre los
propios estudiantes y no queremos
que ninguna mujer sea violentada,
tampoco un hombre y ninguno
estudiantes", señaló.

Dijo que durante el recorrido estará
acompañada de estudiantes y
directivos para ver las necesidades y
circunstancias que se encuentran al
trasladarse, ver la manera de cómo
poderles apoyar para que sea un
sendero seguro.

"Varios de estos botones de pánico
no han sido empleados
adecuadamente, entonces estamos
haciendo reubicación a donde sean
más factibles y tengan un uso
adecuado y sobre todo hacer hincapié
que los mismos estudiantes deben de

cuidarlos y que sepamos que es una
herramienta adecuada y útil".

Por último, señaló que seguirán
atentos a la indicaciones y situaciones
que se puedan presentar por parte de
alumnos y directivos ante cualquier
situación que se pudiera dar en éste
tema.

Botones de pánico no son empleados
adecuadamente: Mina Argumedo

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Será este próximo 31 de octubre

cuando la dirección de Inspectores
Municipales realice la delimitación de
los espacios autorizados por la
Comisión de Actividades Económicas
para la romería del Día de Muertos, así
lo dio a conocer Ubaldo Salazar
Chávez, titular de esta área municipal
en donde se contempla la
participación de 900 comerciantes.

"Prácticamente tenemos el operativo
ya definido, ya la Comisión de
Actividades económicas dio la
autorización de espacios de un
aproximado de 900, nosotros
estaremos al pendiente de cumplan
con el pago y tengan el permiso
correspondiente, estaremos
trabajando desde el 31 de octubre en
donde estaremos entregando los
espacios a comerciantes que se van a
instalar y la romería estará hasta el 3
de noviembre".

Dijo que para el día 2 el panteón de
Oriente estará abierto de 8:00 a 20:00
horas, pero el ingreso será solo a las

19:00 horas. 
“Para estas fechas el total de los

comerciantes debe de contar con su
solicitud pagada y se tendrá la
verificación de áreas como Protección
Civil y Salud Municipal, para cuidar los
detalles que brindan seguridad para
todos; recordar también que habrá
cierre de calles durante la romería,

donde Seguridad Pública apoyará”.
Además, se está exhortando a los

vendedores de flores para que eviten
la venta de este producto con material
de plástico, pero no es obligatorio.

Por último, Salazar Chávez dijo que
no se permitirá la venta de pirotecnia,
productos envasados a presión y
espumas.

Inspectores Municipales, listos
para la romería de Día de Muertos 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Para la iniciativa privada resulta

preocupante el cierre de Carhartt ,
informó la presidenta del Consejo
Coordinador Empresarial (CCE),
Magdalena Gaucín Morales.

Anotó que se dará seguimiento para
que los trabajadores no queden
desprotegidos, sean liquidados
adecuadamente y puedan ser
reubicados, anotó al decir que Carhartt
es una empresa muy seria y se trata de
buscar dónde se puedan reacomodar,
“porque estamos hablando de los
indirectos, el transporte, la comida,
todo lo que mueven estas dos plantas
que finalmente se cierran aquí en
Durango”.

Podría darse la compensación con la
llegada de nuevas empresas que se
prevé que lleguen a Durango, eso
empezaría al mediano plazo.

Sin embargo, dijo que las
afectaciones también son a los

indirectos, así como todos aquellos
servicios que contrataba la empresa
hacia proveedores e incluso los
mismos trabajadores con transporte,
comida y todo lo que mueven estas
dos plantas que finalmente se cierran
y eso también es pérdida.

Ojalá que podamos cumplir las

expectativas sobre todo en Durango
capital para que se puedan establecer
empresas de gran capacidad, que
puedan dar lo que nosotros estamos
buscando, porque tenemos un déficit
y con este cierre nos abre un panorama
mayor en el tema de la captación de
capital humano”, indicó.

Preocupa a IP cierre de Carhartt
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El secretario de la Cámara Nacional

de Comercio (Canaco), Gustavo Mojica
Calderón señaló que los insumos están
imparables y tienen incrementos entre
el 15 y el 20 por ciento, uno de ellos es
el azúcar que en las últimas semanas
se ha venido incrementando de
manera desmedida, esto no pronostica
un cierre sencillo del año, sobre todo
también porque la informalidad
persiste y en este momento es de
aproximadamente el 55 por ciento.

El líder empresarial indicó que las
cosas están complicadas en este
momento con diversas circunstancias,

una de las cosas que preocupan es que
en Durango, más del 55 por ciento del
comercio es informal y eso está por
encima de la media nacional.

Mojica Calderón aseveró que
adicional a ello preocupan los
aumentos, por ejemplo, el aumento en
los últimos días al precio del azúcar,
significará un impacto muy fuerte y
para los empresarios es complejo subir

en la misma proporción del
incremento de un insumo, "porque
sabemos que vamos a perder clientes,
por eso ahorita estamos tratando de
aguantar lo más que se pueda”.

Agregó que principalmente las
ventas bajas y los incrementos que hay
en diversos artículos de la canasta
básica y que desafortunadamente
repercuten en toda una cadena.

Aumentos constantes e
informalidad ponen en
jaque al comercio local

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El secretario general de Gobierno,

Héctor Vela Valenzuela informó que
después del anuncio del cierre de las
plantas de Carhartt en Durango, el
gobierno ya tuvo acercamiento con la
mitad de los trabajadores que
quedarían desempleados para
garantizar su colocación en otras
empresas, además refirió que el
motivo es que ya no era costeable para
la empresa seguir en la entidad.

Manifestó que cuando conocieron la
noticia se acercaron a la empresa con
los directivos para garantizar, primero,
que los despidos de los trabajadores se
lleven a cabo conforme a la ley, es
decir, que se les garantice en todo
momento los derechos como
trabajadores.

Añadió que posteriormente a los
trabajadores, que son cerca de 800, se
les va a ofrecer una reubicación en otra
empresa a través de la ayuda de
gobierno del estado.

Vela explicó que lo que se sabe hasta
ahora es que es una decisión de la
empresa a nivel internacional, pues
ellos han decidido instalarse al parecer

en Sudamérica en busca de una mano
de obra calificada más barata y es que
según se sabe ya no era costeable para
ellos estar en esta entidad.

Ya no era costeable para
Carhartt seguir en Durango
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La diputada priísta Sujhey Torres

señaló que pondrán un alto al acoso
callejero a través de la legislación,
donde se podrán sanciones de dos a
cinco años de prisión.

Enfatizó que no solamente las
mujeres son víctimas de acoso,
también existen hombres y niños que
son víctimas de ello.

La diputada de extracción tricolor
presentó ante el pleno la propuesta
para que se legisle el tema del acoso
callejero, que sí está legislado en otras
entidades, pero que en Durango no
está previsto.

La legisladora lamentó que en
Durango sucedan este tipo de cosas,
sobre todo en espacios como el
transporte público y en la vía pública;
hay suficientes evidencias que se han
vertido a través de redes sociales

donde las muchachas se dicen incluso
en peligro tras ser víctimas del acoso
de algunos hombres.

Sin embargo, recalcó que la ley es
para todos y en el caso del acoso
callejero también sucede en contra de
hombres y sobre todo en contra de
niños menores de edad, por lo cual
también estarían protegidos por esta
iniciativa.

Indicó que la propuesta que ella
presentó tiene que ver con castigos
que van de dos a cinco años de prisión
y una multa económica dependiendo
de diversas circunstancias, esta
propuesta se puso ante el pleno y
serán los legisladores quienes evalúen
si finalmente pasa esta iniciativa y se
convierte en ley.

Buscan sanciones de hasta 5 años
de cárcel por acoso callejero
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Guillermo Juárez Compeán,

subsecretario de Atención Ciudadana
del Ayuntamiento señaló que han
detectado otros dos líderes que
intentaban lucrar a la ciudadanía,
incluso a trabajadores municipales a
quienes les pedían dinero (desde mil
500 pesos) para un supuesto boiler
solar o estufa ecológica y era una
estafa. 

El servidor público señaló que se
conocen cuando menos cuatro
personas defraudadas por estos líderes
que ni siquiera están dados de alta en
el padrón municipal.

Comentó que el tema salió a la luz
por diversos acercamientos que
hicieron personas de la sociedad e
incluso algunos trabajadores
manifestando que les habían pedido una cantidad de  mil 500 pesos como

anticipo para entregarles el apoyo de
un boiler solar o una estufa ecológica,
sin embargo, esto resultó ser una
mentira y no recibieron ningún apoyo.

Incluso resaltó que en este momento
esos programas no están activos, es
decir, que el gobierno municipal no
está entregando esos artículos.
Desafortunadamente son temas que
aprovechan vivales y lucran con la
necesidad de las personas.

Estos personajes ya se encuentran
ubicados y sin embargo, se reservó los
nombres porque son objeto de una
investigación, solamente dijo son dos
líderes que andan siempre juntos, pero
detalló que ellos no se encuentran
dentro de los padrones municipales.

Hasta el momento se tiene
conocimiento de cuatro casos, sin
embargo, pidió a la sociedad en
general que si tiene alguna
circunstancia, la denuncie.

Detectan a líderes que pedían dinero
“por bóileres solares y estufas” 
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DURANGO, DGO. 
“El gobierno federal debe ser

responsable y no tiene que lavarse las
manos en el tema de Protección Civil”,
consideró el diputado Ricardo López
Pescador ante la iniciativa que
presentó el presidente de México para
que los estados y municipios cubran
los gastos de desastres naturales.

Al realizar un pronunciamiento,
comentó que debido  a su diversidad
geográfica, México está expuesto a
una amplia variedad de peligros
geológicos e hidrometeorológicos,
terremotos, volcanes, maremotos,
huracanes, incendios destructivos,
inundaciones, deslaves y sequías
pueden impactar al país, donde  entre
1970 y 2009, aproximadamente 60
millones de personas se vieron
afectadas por desastres naturales en el
país.

“La iniciativa representa un
retroceso, ya que resulta
presupuestalmente complicado e
imposible que estados y municipios
puedan solventar económicamente la
responsabilidad de Protección Civil, ya

que no tienen la capacidad para
hacerlo”, puntualizó durante la sesión
ordinaria.

Al alzar la voz, explicó que al no
haber Fonden y al pretender
implementar un programa
asistencialista del bienestar de las
personas en emergencia social o
natural, que por cierto, no se incluye
en la iniciativa, pretenden que los
estados prevean recursos propios para
que atender a su población ante
desastres naturales, la reconstrucción
necesaria y la contratación de seguros
para cubrir posibles daños derivados
de desastres naturales.

“Están dejando a la deriva aquellas
familias que se pueden ver afectadas
por un desastre natural”, consideró
López Pescador.

De esta manera, a nombre del Grupo
Parlamentario del PRI, hizo un llamado
a los diputados federales para que
puedan modificar la iniciativa que
turna el Ejecutivo Federal y
establezcan una auténtica política
pública para la atención de las
personas que desafortunadamente,

cada día están en mayor riesgo de
huracanes intensos, sequías, heladas
más prolongadas o inundaciones más
periódicas.

Además, preguntó dónde quedaron
los 26 mil 500 millones de pesos que
en su momento se transfirieron del
Fonden a la Tesorería de la Federación.

Morena quiere que estados paguen gastos catastróficos
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El grupo "Patrulla 81" ofrecerá un

concierto en Durango el próximo 15 de
octubre en la colonia Asentamientos
Humanos, será un homenaje al
fundador, José Ángel Medina, anunció
el director del grupo, Christian Medina
en conferencia de prensa al precisar
que la presentación se denomina
"Desde el origen".

En el anuncio, el informante recordó
el legado de José Ángel Medina que
fundó la agrupación en 1981 siguiendo
su sueño en una carrera de altas y
bajas, consolidando el nombre del
grupo en el año 2000 con el tema
“Cómo pude enamorarme de ti”. 

Dijo que tras el fallecimiento del
comandante Medina, como era
conocido, él como hijo menor salió al
frente a defender el legado de su padre
y a marcar el renacimiento del grupo.

EL CONCIERTO A UN GRANDE
En ese contexto y como un homenaje

a este grande que marcó la vida
artística de Durango, es que se anunció
el concierto que se llevará a cabo en la
colonia Asentamientos Humanos,
porque Patrulla 81 fue un grupo que se
forjó en las calles de Durango. 

El concierto se dará de manera
gratuita el próximo 15 de octubre y
habrá invitados especiales, que
prometen ser una sorpresa para ese
día.

Las calles de la colonia
Asentamientos Humanos es un lugar
muy importante para la historia del

grupo, porque vieron crecer y tener sus
primeras andanzas al fundador, por lo
que estarán gustosos de amenizar de
manera gratuita.

El concierto gratuito forma parte del
"Marciano Fest", una gira de
promoción del tema "Me convierto en
marciano" que recientemente se hizo
viral en Tiktok; además el espectáculo
forma parte de la cartelera del Festival
Revueltas que dará inicio esta semana
en Durango, donde se podrá disfrutar
de los renovados bríos de esta
agrupación.

Patrulla 81 ofrecerá concierto gratuito en homenaje a José Ángel Medina

Por Martha Casas 
DURANGO, DGO.
La titular del Poder Judicial del

Estado de Durango, Yolanda de la Torre
Valdez, remarcó que la eliminación de
los fideicomisos para el Poder Judicial
a nivel nacional, si afecta de manera
negativa a la justicia del país.

El gobierno federal estableció en el
PEF 2024, un recorte de 15 mil
millones de pesos en fideicomisos al
Poder Judicial.

"Creo en la división de poderes y el
respeto y en la coordinación y que la
procuración de justicia abona al estado
de derecho y a la paz", dijo de la Torre
Valdez al resaltar la importancia de la
impartición de justicia.

La determinación ordenada por el
presidente de la República sí impacta
de manera negativa a la justicia,
puesto que las necesidades de los
tribunales locales en todo país son
muchas, y Durango no es la excepción,
recalcó al señalar que para hacer frente
a las prestaciones de fin de año se

requieren 70 millones de pesos que, no
se tienen disponibles. 

No tiene que ver que los integrantes
del Poder Judicial ganen más o ganen
menos, quien se dedique a la
impartición de la justicia debe de
ganar un buen sueldo, es lo que se
requiere también en los tribunales

locales.
Llamó el gobierno federal a voltear a

ver las necesidades de los tribunales
locales y velar por un fondo nacional
para los tribunales locales, es una
iniciativa que está en el Congreso de la
Unión y este es el momento de
retomar esta propuesta.

Sí habrá impacto negativo al Poder Judicial
con recortes presupuestales federales 
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Colaboración y vigilancia
por parte de Inspectores 

Municipales en el Revueltas 
Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
El director de Inspectores

Municipales, Ubaldo Salazar Chávez,
informó que en el marco del Festival
Revueltas, la plaza IV Centenario, el
paseo de las Alamedas y la plaza
Fundadores serán algunos de los
lugares donde se instalarán
comerciantes, por lo que habrá una
vigilancia por parte de esta
dependencia.

Dijo que del 13 al 22 de octubre, en
Durango se estarán realizando
diversas actividades culturales y
familiares, donde se contemplan
actividades como exposiciones de
artistas locales que ofertarán diversos

productos, por lo que la Dirección
Municipal de Inspectores se
mantendrá en operatividad y
vigilantes de que se instalen los
comerciantes previamente autorizados
por la Comisión de Actividades
Económicas.

Esta actividad se realiza en conjunto
con gobierno estatal y municipal,
como lo refirió el alcalde Toño Ochoa
al dar a conocer que áreas municipales
como inspectores estarán colaborando
con las actividades del próximo
Festival Revueltas 2023.

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
La mañana de este jueves en el pleno

del Cabildo, los regidores del gobierno
municipal de Durango, aprobaron por
unanimidad cambios de los
integrantes de las Comisiones de
Servicios Públicos, Actividades
Económicas, Transparencia y Juventud.

Esta iniciativa fue realizada por el
alcalde Toño Ochoa, con el objetivo de
tener más compromiso y pluralidad

política dentro de las Comisiones y las
exigencias para dar respuesta a la
sociedad.

Durante la sesión, la regidora Arlina
Adame, quien era la encargada de la
Comisión de Actividades Económicas,
declinó la invitación de estar frente a
la Comisión de Servicios Públicos
argumentando tener compromisos
como regidora con los deportistas,
juventud y grupos de la sociedad civil,
mientras que sus colegas todos

aceptaron la encomienda.
Estas comisiones estarán integradas

por cinco regidores, Atención a la
Juventud será encabezada por Manuel
de la Peña, seguido por Julieta
Domínguez; la de Actividades
Económicas estará a cargo de
Humberto Santana y Verónica Terrones
como secretaria, mientras que
Servicios Públicos se había propuesto
a Arlina Adame y la regidora María
Elena González.

Regidores aprueban cambios
de integrantes en comisiones 
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INTERTECNOLÓGICOS

Ceremonia de fuego nuevo y
abanderamiento en el ITD

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
En una emotiva ceremonia, el

Instituto Tecnológico de Durango (ITD)
recibió el "Fuego Nuevo" en un evento
que marcó el inicio de un emocionante
viaje deportivo. El fuego llegó a las
instalaciones del ITD el jueves por la
tarde a las 18:00 horas, y fue Mayte
Manzanera quien entregó la antorcha
a Eloisa "La Chiquis" Cabada, quien
tuvo el honor de ser el primer relevo
dentro de la pista del instituto.

EL FUEGO NUEVO
A medida que la antorcha recorría el

estadio, uno a uno, los deportistas que
componen la delegación del ITD
tomaron su turno para llevarla a lo
largo de la pista. Cada uno de estos
relevos simbolizaba el espíritu de
trabajo en equipo y el compromiso que
los atletas tienen con su institución y
su estado.

UNA LEYENDA 
El entrenador Francisco Porras

también tuvo la oportunidad de portar

EEll    ffuueeggoo   lllleeggóó   aa   llaa   ccaassaa   ddeell    oorrgguulllloo
gguuiinnddaa   
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la antorcha, un momento especial que
marcó su destacada trayectoria en el
mundo del deporte. La ceremonia
culminó con un emotivo relevo, donde
Guillermo de Anda, director del ITD,
tuvo el honor de encender el pebetero
provisional en las instalaciones del
instituto.

EL ABANDERAMIENTO 
Uno de los momentos más

significativos del evento fue la entrega
del estandarte a los deportistas del ITD
por parte de las autoridades presentes.
Este gesto simbolizó el compromiso
del instituto de apoyar a sus atletas y
respaldarlos en cada paso de su carrera
deportiva.

ÉXITO
La ceremonia culminó con los

discursos de Guillermo de Anda y
César Omar Cárdenas, quienes
expresaron su orgullo y desearon el
mayor de los éxitos a la delegación del
ITD en el 65° Evento Nacional
Deportivo del Tecnm. El ITD es un
centro de alto rendimiento que no solo
destaca por su excelencia académica,
sino también por su compromiso con
el deporte y la formación integral de
sus estudiantes.

LISTOS 
La ceremonia de "Fuego Nuevo" y el

abanderamiento marcaron el inicio de
una nueva etapa en la vida de estos
atletas. Con el apoyo de sus
entrenadores y la comunidad del ITD,
están listos para enfrentar los desafíos

deportivos que se avecinan en el 65
Evento Nacional Deportivo del Tecnm,
en el que su institución tiene el honor
de ser sede. Sin duda, este evento

deportivo promete ser un escenario
donde estos jóvenes talentos
duranguenses brillarán y demostrarán
su dedicación y pasión por el deporte.



Página 23 Diseño Editorial: J.A. PérezSemana del 09 al 15 de Octubre del 2023

Texto y Fotos: Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
El 9 de octubre es el Día Europeo del

Arte Rupestre, para conmemorar este
día los principales enclaves europeos
con arte rupestre, incluyendo
yacimientos arqueológicos, museos,
centros de interpretación y centros
culturales celebran de manera
coordinada una jornada de puertas
abiertas y de celebración del valor y
relevancia del arte rupestre para la
sociedad europea. 

La fecha fue elegida por el Consejo de
Europa y la Comisión Europea como
Día Europeo del Arte Rupestre ya que
es una fecha muy vinculada a la
historia de este tipo de
manifestaciones que se trataban de
pinturas y grabados sobre la piedra
realizados durante el Paleolítico
Superior (entre hace 45000 y 13000
años) por cazadores-recolectores.

La Ferrería, parte de nuestro
folclor e identidad

Durango es un estado lleno de
cultura y tradición, grandes vestigios
que en la actualidad existen son
muestra visible y palpable, ruinas que
son parte de nuestro folclor e
identidad, prueba de ello se ubica en
el sur de la ciudad, justo en el corazón
del pablado La Ferrería, se ubica la
zona arqueológica de la cultura
chalchihuites.

Se dice que la primera noticia
científica sobre este sitio fue en 1948,
por el antropólogo norteamericano
Alden Masón; cuatro años después
Charles Kelley, con un grupo de
estudiantes de Universidad de
Chicago, inició los primeros trabajos
de investigación, a raíz de los cuales
extrajo múltiples piezas arqueológicas
y preparo tres ensayos.

Vestigios de grupos humanos que
existieron en el pasado dan fe de que
en ese sitio habitaron al igual que un
grupo sedentario, el cual hizo las
construcciones que están en el cerro y

que son las de mayor tamaño,
subsistía básicamente de la agricultura
de maíz, frijol y calabaza y que
practicaba la caza y la recolección para
completar su dieta. 

Debido a su cercanía con el río Tunal,
se piensa que también parificaron la
cacería de aves que lo rondaban y al
mismo tiempo la pesca, se piensa que
este sitio estuvo ocupado en diferentes
ocasiones entre los años 875 y el 1450
de nuestra era.

Aproximadamente a la mitad de la
pendiente de cerro existe un área
habitacional que tiene un pequeño
patio hundido, se le conoce como la
casa de piso de piedra, a sus lados
están los restos de algunos recintos, el
mayor de estos se ubica hacia el sur y
para construirlo los trabajadores
indígenas excavaron una gran parte de
la roca madre, cabe señalar que nos e
contaba con herramientas de metal.

Una de las construcciones mas
deterioradas de este sitio arqueológico
es el juego de Pelota, se trata de un
pequeño espacio que tiene la forma de
una “I” típica de Mesoamérica, en los
lados se encuentran  los restos de dos
banquetas adyacentes a muros de
piedras paralelos que marcan el área
de juego propiamente, este juego de
Pelota debió ser destruido en el curso
de la época colonial posiblemente para
desterrar  la costumbre indígena de
practicarlo ya que no se trataba de un
simple juego  si no de una forma de
culto muy respetada.  

Al pie del cerro se encuentra la gran

pirámide, la cual ese utilizaba para el
estudio de la astronomía que tenían
los constructores del sitito, esta
construcción escalonada es el
basamento del templo principal de la
ciudad, tiene dos cuerpos edificados
sobre una plataforma, escaleras y
rampas.

Es la “casa de los dirigentes” la mas
compleja que se ha localizado en el
sitio, tiene un patio hundido excavado
en la roca madre, varias plataformas
en donde quizás estaban las
habitaciones, un pasillo elaborado
hacia el lado este y los restos de lo que
fue tal vez un pequeño adoratorio,
hacia el cerro,  por su ubicación  se dice
que debió ser de carácter religioso.

En la cercanía de la casa de los
dirigentes estas los cimientos de un
pequeño templo de plata circular que
es una de las muestras de la influencia
de los grupos del norte en las culturas
de Durango, esta unidad esta muy
deterioradas, sin embargo se puede

Día del Arte Rupestre…
Zona arqueológica de La Ferrería, testimonio de la cultura chalchihuites
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apreciar una banqueta y un pequeño
canal. 

Los petrograbados, lugar de
deidades protectoras

Los petrograbados son dibujos o
gráficas rupestres ejecutadas por
percusión en las piedras con o sin uso
de pigmentos. Generalmente, están
ubicados en el lugar de origen donde
fueron confeccionados, algunos son de
gran tamaño (permanentes o
semipermanentes), mientras que otros
fueron hechos en piedras más
pequeñas y por ende, transportables.

Existen dos piedras grandes con
grabados, una muestra una pequeña
imagen, que representa a un sacerdote
con los brazos en alto y que porta un
tocado ceremonial con una
cornamenta. La roca fue parcialmente
pulida y es el punto central de una
pequeña área dedicada al culto, tal vez
considerada lugar de deidades
protectoras. La segunda se localiza al
pie del cerro, está muy deteriorada, se
puede identificar una escena de
cacería en la que aparece un hombre
con un arco, asociado a dos mamíferos
que pueden ser venados.

“El cazador representa  lo que es una
deidad solar y los vendaditos
representan a venus como estrella de

la mañana, son los que le ayudan al
nacimiento del sol que nace de la
sierra del registro y el pirograbado
principal está orientado a donde nace
el sol, entonces es un personaje
hablando de deidades es como pedirle
a Dios, hacían sus ceremonias y su
petición y datan aproximadamente del
año 600 a 1350 que es cuando el lugar
queda totalmente solo, la última
cultura  que se asentó ahí fue la
cultura Chalchihuites, antes de este
grupo estuvieron otros”, así lo cuenta
José Ángel Álvarez guía de esta zona.        

Los diseños predominantes de los
petrograbados son referentes a
animales, naturaleza o fitomorfas
(formas de plantas), figuras humanas
y símbolos abstractos o geométricos.
Esos diseños se pueden encontrar
solos en la superficie de las piedras o
formando combinaciones.

Diversas estructuras circulares y
objetos 

Dentro de este sitio también se
encuentran diversas estructuras
circulares de las cuales las más
elaboradas se localizan en la parte más
alta del cerro, otras son muy sencillas
y casi se reducen al simple
ordenamiento de grandes tocas
circulares, algunas son restos de

edificaciones que se dedicaron al culto
de Ehécatl.

En este sitio se han encontrado
objetos como: pedazos de cerámica,
algunas piezas completas de lítica
como puntas de flecha, hachas y
morteros, según los arqueólogos es un
asentamiento prehispánico en el que
se hallan estructuras piramidales,
columnas, patios hundidos, piedras
grabadas y un juego de pelota,
elementos que son rehabilitados para
revertir el deterioro ocasionado por las
inclemencias del medio ambiente.  

Otras de las cosas que se han
encontrado en este lugar son huesos
de aves y anillos de piedra que
emparientan a la cultura de la Ferrería
con la tradición e las culturas del
suroeste norteamericano , a partir de
investigaciones realizadas por
arqueólogos, antropólogos y personal
del Centro INAH-Durango, que La
Ferrería ocupa un área aproximada de
52 hectáreas, las cuales corresponden
casi totalmente a la superficie de un
pequeño collado, denominado por
algunos investigadores como el Cerro
de Ayala.

Durante el año 2010 el Instituto
Nacional de Antropología e Historia
(INAH) en Durango, ejecutó un
presupuesto de 12 millones 313 mil
620 pesos, los cuales fueron
destinados al rescate de monumentos
históricos enclavados en siete algunos
municipios de la entidad, y que
permitieron rehabilitar ex haciendas,
templos, capillas y edificios
prehispánicos, trabajos de
mantenimiento y consolidación se
realizaron en los edificios
prehispánicos de la Zona Arqueológica
de la Ferrería, tanto en caminos como
escalinatas y andadores.

"La Ferrería" es una zona
arqueológica ubicada en el municipio
de Durango, a siete kilómetros de la
capital del mismo estado, que debe su
nombre al establecimiento de una
fundidora durante el siglo XIX, la cual
aprovechó el material de la región
hasta 1893, año en que sus
instalaciones fueron cerradas.

Ficha técnica
Zona Arqueológica de La Ferrería  
Horario: martes a domingo de 9:00 a

17:00 horas. 
Costo: 75 pesos.
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